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Ciudadano haitiano resultó con graves heridas

PUTAENDO
Más de 100 prendas de
lana confeccionadas con
‘Más Adultos Mayores
Abrigando Esperanzas’
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Distribuyen módems
de internet para
alumnos de escuelas
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La Troya aún espera:
Congelan alcantarillado
hasta que empresa reciba
$200 millones más
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¡Para no creerlo!:
Una a dos denuncias al
día recibe la Brigada de
Delitos Sexuales PDI
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LOS ANDES
Trasandino a la espera
de autorización para
volver a entrenamientos
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Para la segunda quincena:
Para julio se aplazaría
el estreno del Club
Arturo Prat en la LNB 2
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Familia en Shock:
En pleno velorio se
llevan el cuerpo de su
amada madre
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Atropellan a peatón
que cruzó la calzada
en forma sorpresiva

Contra ex director jurídico:
Municipio denuncia presunta apropiación
indebida de equipos tecnológicos y dinero
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Víctima atravesó por lugar no habilitado, resultando con
riesgo vital aunque posteriormente pudo ser estabilizado

UN INMERECIDO FINAL.- Estas personas aún hoy no logran salir del shock emocional
que les generó el ser echados fuera de este aposento en donde velaban a su madre,
luego que personal del Hospital San Camilo les entregara su cuerpo con Acta de Defun-
ción en la que se establecía la causa de muerte como Insuficiencia Respiratoria Aguda
Global, comprobándose horas después que la adulta mayor era Positiva por Covid-19 y
obligaran a los funcionarios de la funeraria llevarse el cuerpo para depositarlo en un nicho
provisional. Finalmente este miércoles fue sepultada. (Foto Roberto González Short)
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La literatura nazi en América

Ph.D.(c) Miguel Angel Rojas Pizarro. Psicólogo
Profesor de Historia y Cs. Políticas. @marojas007

   Marco López Aballay
        Escritor

‘Los masones están locos’

La Masonería por medio
de la Gran Logia de Chile,
cumplió en el mes de mayo
159 años de trabajo ininte-
rrumpidos. En esta columna
deseo rendir un fraterno ho-
menaje a Don Manuel de
Lima y Sola (sus restos des-
cansan en el cementerio mu-
nicipal de San Felipe), por
haber puesto la primera pie-
dra de esta próspera institu-
ción en nuestro país y en el
Valle de Aconcagua, institu-
ción que sigue trabajando hoy
día como en sus inicios, por
el triunfo de la Libertad, la
Igualdad y la Fraternidad.

La Masonería ha tenido
un protagonismo fundamen-
tal en la historia de Chile
como precursores de la inde-
pendencia, arquitectos de las
bases del sistema republica-
no y causantes del desarrollo
político y socioeconómico del
país. Varios presidentes de la
República han pertenecido a
la masonería. Por ejemplo,
Bernardo O’Higgins, padre
de la independencia de Chi-
le, abolió los títulos nobilia-
rios (1817), marcando el con-
cepto de la igualdad dentro de
nuestra sociedad, siendo un
ejemplo para seguir a nivel
mundial.

Dentro de este ámbito
educativo, no podemos dejar
de mencionar al presidente
Pedro Aguirre Cerda,
Oriundo de comuna de Ca-
lle Larga. Dentro de las prin-
cipales obras de su gobierno
se encuentran el impulso dado
a la educación, colocó espe-
cial énfasis en combatir la
pobreza, creando escuelas y
propiciando la apertura de tra-
bajos para los profesores, la
incorporación del Territorio
Antártico, la fundación de la
Corporación de Fomento de
la Producción (Corfo). Pode-
mos señalar que las obras ma-
sónicas han sido innumera-
bles, todas con una amplia
proyección social y con tras-
cendencia en los ámbitos re-
levantes de la vida social a
nivel país: formando institu-
ciones como la Cruz Roja,
Bomberos, Boy-Scouts. Entre
muchas más. Manuel de
Lima, comprendió que la ac-
ción benéfica de la masone-
ría contribuiría a convertir a
nuestro país y al Valle del
Aconcagua, en un lugar me-
jor para la humanidad.

¿Pero quiénes son los
masones? Son obreros de
Paz, hombres nacidos libres
y de buenas costumbres;
igualmente amigos del pobre

que del rico si son virtuosos. A
esta característica. A su vez todo
buen Masón; predica «Huir del
vicio y practicar la Virtud». Los
masones, no tienen fronteras,
toman a la tierra como cama y
como techo el cielo, formando
una raza sin color y de todos los
colores a la vez, tienen señas
entre ellos, que los hacen dife-
rentes a los demás. ¿Cómo los
podemos reconocer? Llevan el
silencio en su boca y el dedo lis-
to para señalar lo injusto, lo fal-
so y al hipócrita, estar entre ellos
es como estar en casa, no nece-
sitas máscaras, solamente ser.

¿Cuántos tipos de Maso-
nes existen? solo dos, los que
son Luz y los que todavía se es-
tán formando. De estos últimos
hay muchos, pero de los prime-
ros, pocos; de ellos podemos
esperarlo todo, no le temen a
nada, toman la vida como opor-
tunidad para aprender porque
para ser Luz tuvieron que morir
para vivir realmente, ellos han
nacido de las entrañas de la tie-
rra a ver la Luz y ser Luz para
alumbrar el camino de una me-
jor sociedad. ¿Cómo se puede
ser masón? Si tu alma te lo pide,
lo serás.

Los Masones están locos:
«Yo los conozco, los he visto
muchas veces, son raros, salen
de sus hogares ya tarde y vuel-
ven pasada la media noche, en
realidad no ocultan nada, dicen
que tienen que cumplir con sus
deberes.

Yo los conozco bien, visten
de cierta manera y siempre usan
mandiles, cual obrero se presen-
te a trabajar en su obra maestra.
Algunos de ellos portan orgullo-
sos distintivos en sus cuellos,
como atleta que ha ganado una
medalla olímpica.

Entre la gente cuerda se
pueden distinguir, son siempre
rectos, acatan las leyes y aman
a su patria. A las damas las res-
petan, a los niños los guían y a
los adultos los veneran; se creen
unos caballeros. Están Locos.
Incansablemente se empeñan en
ayudar al prójimo, con más ra-
zón dicen, si se trata de un her-
mano. En tiempos en que la hu-
manidad se ha vuelto egoísta y
no quieren ayudar a los demás,
ellos lo disfrutan.

«La masonería se hace en la
calle», dicen ellos. Algunos de
ellos han sido famosos, los pue-
de uno encontrar incluso en los
libros de historia. Yo los he vis-
to, esperan con ansia ese día de
la semana para asistir a ese lu-
gar misterioso al cual ingresan
tocando de una forma que sólo
ellos conocen, entre ellos se sa-
ludan y abrazan como si fueran

todos miembros de una gran fa-
milia.

Están mal de la cabeza. En-
tre ellos se respetan, piden la
palabra antes de hablar y siem-
pre se dirigen con gran respeto
a alguien que está unos escalo-
nes arriba.

Algunos tienen doctorados
y maestrías, son profesionales,
médicos, profesores, empresa-
rios y algunos que otros practi-
cantes de algún oficio, todos tra-
bajan.

Son amigos del pobre al
igual que del rico, no les impor-
tan las cosas materiales, pero se
empeñan siempre en obsequiar.
Seguramente están locos.

Nunca pude calcularles la
edad, pero creo que tienen en-
tre 18 y 85 años. Cuando entre
ellos se preguntan la edad, siem-
pre mienten. Debe ser por eso
que están locos. Los más sabios
instruyen a los jóvenes y los co-
rrigen siempre con suavidad.
Todos ellos creen en ciertos
principios y dicen que tienen fe
en sus ideales. Seguro no están
bien.

Alguna gente normal cree
que adoran a la muerte, la ver-
dad es que aman la vida.

Al recién iniciado le hablan
de virtudes, se felicitan entre
ellos cuando hacen un buen tra-
bajo, pero a la vez lo impulsan
para que siga mejorando; quién
los entiende.

Todos hablan en su momen-
to, pero, sobre todo, escuchan.

Los he visto muchas veces,
están mal de la cabeza. Tienen
jerarquías entre ellos, pero aún
el más alto grado, mira con ca-
riño y respeto al más bajo. Cuer-
dos no están.

Yo los conozco muy bien.
Nunca platican a la gente cuer-
da lo que hacen en su ‘Logia’,
pero se preocupan por invitar a
otros, como quien quiere com-
partir su fortuna con los que más
quieres.

Se creen descubridores de
un gran secreto al que sólo tie-
nen acceso algunas personas.
Aquellos a los que convencen
de probar una vez, en unos me-
ses empezarán a transformarse
y quedarán tan locos como ellos.

Una cosa es cierta, los ma-
sones están completamente lo-
cos y solamente ellos, y los que
se atreven a seguirlos, son ca-
paces de disfrutar de esa locu-
ra como lo hacen ellos. El mun-
do sería otro, sin duda, si hu-
biera más locos...» Autor: des-
conocido.

«No temas cuestionarte.
Hasta los planetas chocan, y de
ese caos nacen las estrellas».
Charles Chaplin.

Basado en biografías apó-
crifas y a ratos con rigurosidad
enciclopédica, este libro nos
muestra las variadas vidas de
escritores latinoamericanos que
tristemente se han destacado
por poseer ideas racistas, ultra-
nacionalistas, fascistas o anti-
semitas. Pero su autor, Rober-
to Bolaño (Chile, 1953-España,
2003), les agrega diversos ele-
mentos que hacen atractivas
esas biografías imaginarias. De
esa manera conocemos la in-
creíble vida de la poeta argen-
tina Luz Mendiluce Thompson
(Berlín, 1928-Buenos Aires,
1976), que «fue una niña pre-
ciosa y rozagante, una adoles-
cente gorda y pensativa y una
mujer alcohólica y desdicha-
da». Y más adelante agrega «La
famosa foto de Hitler soste-
niendo a la niña de pocos me-
ses la acompañó toda su vida».
Esa breve introducción nos
arrastra a las biografías estilo
Bolaño; llenas de altibajos, trai-
ciones, soledad, locura, sexo,
violencia, adicciones y amores
prohibidos. Como es de supo-
ner, la poeta fracasa en su vida
matrimonial y se aferra a la be-
bida y a la literatura y conoce
nuevos amores que terminan en
fracasos. La poeta da la vuelta
al mundo y se hace famosa,
siendo reconocida y a la vez tra-
ducida. Cuando retorna a la Ar-
gentina, y mientras vive en la
finca del Paraná, se enamora
perdidamente de la poeta Clau-
dia Saldaña, quien es veinticin-
co años más joven y tiene enor-
mes diferencias -políticas, prin-
cipalmente- con Luz Mendilu-
ce. El desenlace de esta histo-
ria es trágico y nos recuerda a
las películas del viejo Hollywo-

od (con la canción A thousand
years de Christina Perri, me
imagino un final tristísimo).

Irma Carrasco (México,
1910-1966) es una poeta «de
tendencia mística y de expresión
desgarrada». Se casa a los 25
años con Gabindo Barreda «ar-
quitecto natural de Hermosillo,
Sonora, estalinista semiclan-
destino y público donjuán». En
uno de sus viajes a España
(1937) la poeta es golpeada por
su esposo y al día siguiente la
mujer huye a Paris y luego a
Burgos, en donde recibe ayuda
de la madre superiora del con-
vento de las Carmelitas Descal-
zas. De ahí en adelante la vida
de la poeta es leyenda y publica
poemas dedicados a la victoria
franquista. «En 1941 recorre
Europa en una triunfal gira de
promoción de artistas españo-
les contratados por el Ministe-
rio de Cultura alemán. Visita
Roma y Grecia, Rumania (en
donde frecuentará la casa del
general Entrescu y conocerá a
su novia, la poetisa argentina
Daniela de Montecristo…)». En
1946 Barreda encuentra a su
esposa y le dice que ha cambia-
do. Por un tiempo no hay más
golpes, aunque aquellos no tar-
dan en llegar y ahora con más
fuerza que antes. De tal manera
que la vida de ambos se mueve
entre el amor y la violencia. Pero
la literatura salva a la poeta que
escribe obras de teatro y aguan-
ta los maltratos como si se tra-
tase de una historia que ha ima-
ginado y de vez en cuando se
acuerda de escribirla. El final de
esta historia es igualmente trá-
gico y dan ganas de llorar cuan-
do a través de Spotify escucho
Collide de Howie Day (reco-

miendo la versión acústica).
Carlos Ramírez Hoffman

(Santiago de Chile, 1950-Lloret
del Mar, España, 1998), es el
prototipo de poeta pesadilla que
obsesiona a Bolaño: misterioso,
psicópata, seductor y siniestro,
y que sigue una interesante ca-
rrera como piloto de la Fuerza
Aérea de Chile. Un tímido jo-
ven que desde tierras sureñas
conquistará el país con sus arti-
mañas literarias arrasando con
todo, en una loca carrera que lo
conducirá a callejones sin sali-
da. Una de las gracias de Hoff-
man es que pilotea aviones en
plena Dictadura Militar y escri-
be «poesía aérea» con letras de
humo y mensajes tales como
«La muerte es amor», «¡Viva la
muerte!», entre otras que provo-
can múltiples interpretaciones.
Una hazaña no menor la logra
cuando dibuja en el cielo «una
estrella que se confundía con las
primeras estrellas del crepúscu-
lo». Otra no menos siniestra
consiste en secuestrar y asesi-
nar a las hermanas Venegas, que
en sus años mozos habían com-
partido inquietudes literarias
con el poeta. En esa mezcla en-
tre arte y criminalidad, Hoffman
se mueve como Pedro por su
casa y ya instalado en Santiago
organiza una exposición foto-
gráfica en el departamento de un
compañero de promoción mili-
tar. Los invitados, que lo reco-
nocen como uno de los grandes
de la poesía chilena, al ingresar
a la sala de exposición caen en
una trampa como si se tratase de
un reality show.

En general el libro muy en-
tretenido y lo recomiendo para
disfrutarlo en estos días de in-
vierno.
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Condorito

Municipio presentó denuncia por presunta apropiación indebida
de equipos tecnológicos y dinero por parte de ex asesor jurídico

El alcalde Patricio Freire junto al abogado Pablo Vergara en el cuartel de la PDI donde se
estampó la denuncia.

• Hechos ocurrieron una vez que el ex di-
rector jurídico de la administración suplen-
te abandonó sus funciones, el pasado 31
de mayo. Los montos totales superarían los
$3.400.000.

Por el presunto delito de
apropiación indebida de
equipos tecnológicos, con-
sistentes en tres computa-
dores de alta gama y dine-
ros pertenecientes a la de-
nominada ‘caja chica’, por
un monto que superaría los
3.400.000 pesos, el alcalde
Patricio Freire y el abo-
gado Pablo Vergara pre-
sentaron una denuncia en la
Brigada de Criminalística
(Bicrim) de San Felipe en
contra del ex director jurí-
dico en la administración
suplente, Felipe Gonzá-
lez.

Según se estableció, el ex
funcionario, quien prestó
servicios hasta el 31 de
mayo pasado al interior del
municipio, se habría lleva-
do dichos aparatos y el di-
nero, suma que supera los
700 mil pesos, el que hasta
la fecha no ha sido devuel-
to.

«Para nosotros es im-
portante que se investiguen
estos hechos y sean las po-
licías los que determinen si
existe o no delito. A noso-
tros nos corresponde reali-
zar las denuncias respecti-
vas», señaló el alcalde Pa-
tricio Freire.

En esa línea, el abogado
avalúo los tres equipos com-
putacionales en 2.700.000
pesos, y se mantiene en in-
vestigación la presunta des-
aparición de teléfonos celu-
lares.

«Como es de público co-
nocimiento, existía la des-
aparición de equipos com-
putacionales y dinero en
efectivo que presuntamen-

te realizó este señor. Por
ello, realizamos un inventa-
rio comprobando que fal-
tan tres computadores y
dineros de la caja chica (…)
Se intentó tomar contacto
con dicha persona, no ob-
teniendo respuesta ni posi-
tiva ni negativa. Por ello,
interpusimos esta denuncia
para que la PDI investigue
esta presunta apropiación
indebida», señaló el asesor
jurídico, Pablo Vergara.

Cabe señalar que, por
Ley, los funcionarios públi-
cos están obligados a de-
nunciar delitos que presen-
cien o del que tomen cono-
cimiento en el ejercicio de
sus funciones.
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EL TIEMPO                                                         Fuente: Dirección Meteorológica de Chile
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Más de 100 prendas de lana fueron confeccionadas en la campaña
solidaria ‘Más Adultos Mayores Abrigando Esperanzas’

El pasado viernes se realizó el alegre cierre de la campaña ‘Más Adultos Mayores Abrigando
Esperanzas’ en el Cesfam Valle de Los Libertadores.

AVISO: Por extravío queda
nulo Certificado CA Nº
00572120  licencia conducir
clase  A-2, de Escuela  de
Conductores Profesionales
Elicar Ltda. de San Felipe a
nombre de Teresa del Car-
men Saa González, Cédula
Nacional de Identidad:
12.774.571-4.                                         9/3

• La iniciativa organizada durante todo el
mes de mayo por el ‘Programa Más Adul-
tos Mayores Autovalentes’ del Cesfam Va-
lle de Los Libertadores, ayudará a perso-
nas vulnerables y a adultos mayores de Pu-
taendo que viven solos.

PUTAENDO.- Un ale-
gre cierre de la campaña
‘Más Adultos Mayores Abri-
gando Esperanzas’ se vivió
la mañana del pasado vier-
nes en el Cesfam Valle de
Los Libertadores.

Cabe recordar que esta
hermosa iniciativa trataba
de donaciones de ovillos y
madejas de lana, para que
participantes y ‘líderes co-
munitarios’ del Programa
Más Adultos Mayores Auto-
valentes tejieran y crearan
prendas de vestir y abrigo.

«Primero, recolectamos
las lanas y, luego, el grupo
de líderes comunitarios co-
menzamos a confeccionar
frazadas, gorros, cuellos,
pantuflas para las perso-
nas de nuestra comuna que

lo necesiten. Lo hicimos con
mucho cariño. Fue una
campaña muy bonita que
disfrutamos muchísimo»,
explicó Nora Valencia,
usuaria del Programa Más
Adultos Mayores Autova-
lentes.

Hasta el viernes se ha-
bían fabricado 25 frazadas,
35 gorros, 14 cuellos y bu-
fandas, además de 20 pares
de calcetines. Todavía hay
adultos mayores que siguen
confeccionando prendas
con las donaciones de la co-
munidad.

Cabe mencionar que
esta campaña se enmarca
en el ‘Mes del Buen Trato
Hacia las Personas Mayo-
res’, y este tipo de acciones
están enfocadas en dar ac-
tividades a este grupo eta-
rio, de manera de mejorar

su motricidad y salud men-
tal.

«Creemos que junio no
debe ser el único mes para
el buen trato hacia las per-
sonas mayores, sino que
debe ser todo el año. Esta
actividad, donde la expe-
riencia y sabiduría ayuda a
aquella persona mayor que
tiene problemas de abrigo
en una temporada tan fría,
de verdad que lo agradece-
mos una enormidad», des-
tacó Juan Madariaga, di-
rector del Cesfam Valle de
Los Libertadores.

En los próximos días, el
Programa Más Adultos Ma-
yores Autovalentes dará a
conocer una nueva campa-
ña solidaria para beneficiar
a quienes más lo necesitan
durante el próximo invier-
no.

La iniciativa buscaba donaciones de ovillos y madejas de lana para que participantes y
‘líderes comunitarios’ tejieran y crearan prendas de vestir y abrigo.
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Distribuyen módems de internet a los alumnos de escuelas de Panquehue

El DAEM de Panquehue inició la entrega de 240 módem para
asegurar la continuidad en la entrega del material educati-
vo y acortar la brecha digital.

• De acuerdo a lo informado por el jefe de
Finanzas del DAEM, Gustavo Aravena, con
esto se busca mejorar el nivel de conecti-
vidad de familias que no cuentan con los
medios económicos y así asegurar la con-
tinuidad en la entrega del material educa-
tivo y acortar la brecha digital.

PANQUEHUE.- El
Departamento de Adminis-
tración y Educación Muni-
cipal (DAEM) entregó Mó-
dems inalámbricos para los
estudiantes de las escuelas
de la comuna y que residen
en sectores con conectivi-
dad deficiente, todo esto en
el marco de la emergencia
por el Covid-19.

Esta iniciativa se inició
luego que el equipo técnico
del DAEM, previa coordina-
ción con los directores de
los establecimientos educa-
cionales, identificaran a los
alumnos de escuelas que no
poseían internet en sus
hogares o no contaban
con algún
dispositivo para trabajar.

De esta manera, se ini-
ció la entrega de 240 ele-
mentos para asegurar la
continuidad en la entrega
del material educativo y

acortar la brecha digi-
tal.

Gustavo Aravena, jefe
de Finanzas del DAEM de
Panquehue, explicó que se
trata de un proyecto finan-
ciado con recursos SEP y
que soluciona el problema
de conectividad en distintos
sectores de Panquehue.

«En esta pandemia he-
mos visto que una de las
brechas más grandes en el
tema educacional es que
estos niños en sus hogares
no tienen acceso a internet
o una buena señal. Es por
eso que se tomó la decisión
de hacer un catastro en
cada una de las escuelas,
liderado por sus directores
y saber quiénes eran los
alumnos que necesitaban
de manera urgente una
mejor estabilidad en temas
de conectividad para las
clases on line.

Luego de este catastro,
ya en base a la evaluación,
vimos que dos empresas
eran factibles y que respec-
to a las zonas donde viven
los alumnos, van a recibir
una adecuada señal digital.
Por lo mismo se determinó
hacer el contrato con las
empresas Entel y Movistar
y contar con un total de 240
módems, y que en el fondo
le van a facilitar el internet
tanto a los niños como a sus
familias».

Agregó Aravena que en
el caso de la empresa Entel,

se compraron 135 módems
con una inversión de
$6.208.650, que considera
un plan mensual de
$1.177.220 con dispositivos
de 60 GB y el arriendo y
plan mensual de 105 móde-
ms de 120 GB de la empre-
sa Movistar con una inver-
sión de $ 1.498.665.

El alcalde Luis Prade-
nas indicó que mientras no
se controle esta pandemia,
habrá flexibilidad en las cla-
ses presenciales, permitien-
do que los alumnos que se
vean afectados o vulnera-
bles a contagios, puedan es-
tar conectados desde sus
hogares.

Del mismo modo por
intermedio del FAEP se está

postulando a la compra de
240 Tablet, las que serían

distribuidas a igual número
de alumnos de la comuna.

SE VENDE

Propiedad de 520 MT/2
Pleno centro de la ciudad de San Felipe

Locomoción colectiva a la puerta
Santo Domingo 310 (Frente al Juzgado

de Policía Local)
 Contacto: 940659616
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Alcantarillado La Troya ‘congelado’ hasta que empresa reciba $200 millones más

OBRAS ‘CONGELADAS’.- Esta es la bajada a La Troya desde el cerro Yevide, la enorme cámara sin sellar
evita que camiones de fruta puedan transitar por ese sector, además que el polvo genera molestias a los
vecinos.

SEDE Y JARDÍN.- El jardín infantil de La Troya está sin cierre perimetral, es otra de las quejas de algunos
vecinos, la empresa lo quitó y no lo ha reinstalado.

• Cámaras sin terminar, jardín infantil sin seguridad
y alcantarillas abandonadas, denuncian vecinos

Muy molestos están algunos
vecinos del sector cerro Yevide y
La Troya, luego que el pasado 19
de mayo la empresa que viene ins-
talando el alcantarillado en el sec-
tor, abandonó el lugar y se lleva-
ron su maquinaria, esto porque el
Municipio les aceptó ‘congelar’ las
obras, suspender por dos meses el
contrato, pues se entiende que no
alcanza el dinero, por lo que la
empresa solicitó un 10% de más
del presupuesto de toda la obra, o
sea, 200 millones de pesos.

Este ‘congelamiento’ de las
obras ha generado que los vecinos
tengan que respirar polvo desde
entonces, además de que hay cer-
ca de ocho fosas o cámaras sépti-
cas sin sellar, sólo protegidas por
unas tablas, malla y cinta plástica.

Según nos explicó un vecino,
uno de los líderes del sector cerro
Yevide, la empresa dejó enterra-
dos cerca de un kilómetro de tu-
bos del alcantarillado, con sus cá-
maras ya hechas, según el denun-
ciante, porque la empresa empe-
zó a instalar alcantarillas pero sin
pedir permiso a los propietarios
para hacerlo, y un largo tramo se
desperdició porque el último pro-
pietario del trayecto se negó a dar
permiso (una fuente cercana ase-
gura que sí habían inicialmente
dado permiso verbal, pero que se
retractaron).

EL DENUNCIANTE
«Mire, mi nombre es Vicen-

te Saavedra, yo acá estoy como
representante, siempre he sido re-

presentante del sector Cerro Ye-
vide, siempre aquí he estado tra-
bajando, pero en este momento el
problema que tenemos es que la
empresa que está haciendo la
obra del alcantarillado tiene un
receso de dos meses a partir del
19 de mayo, esto porque no le da-
ban los costos para terminar por
los detalles tan chicos que les que-
daban según ellos (…) de estas
obras la Municipalidad siempre
ha sido el mandante, y el Munici-
pio hizo un convenio con la em-
presa y paralizaron por dos me-
ses, pero aquí dejaron trabajos
sin terminar y que son muy im-
portantes», comentó Saavedra.

- Veo algunas cámaras sin
terminar. ¿Qué problemas
les está significando esta cá-
mara en media calle?

- Mira, la cámara grande don-
de baja a La Troya desde el cerro
Yevide, esa es la más peligrosa, es
la que tiene más riesgo de un ac-
cidente, la que está aquí, pues los
camiones no pueden salir o entrar,
porque esa cámara está ahí en
media calle.

- Se habla de falta de re-
cursos, que esta empresa está
esperando un 10% para con-
tinuar con las obras, ¿qué
sabe usted de eso?

- Mira, lo que pasa es que todo
proyecto de esta envergadura tie-
ne un 10% adicional, todos los
proyectos funcionan así (…) Eso
ya se aprobó con el Municipio,
esto lo ha estado viendo el Core
Guillermo Reyes, ya que es el

consejero acá de San Felipe, él ha
estado a la cabeza de este tema y
nos ha sacado ese 10% adelante, o
sea, gracias a él hemos agilizado
el trámite, porque todo este tema
es un tema burocrático.

- No sé si pasaron del di-
nero que debían gastar, pero
entendemos que tiene rela-
ción con unas alcantarillas
que han tirado en los predios,
parece que empezaron al re-
vés, ¿me puedes explicar qué
pasó con esos millones tira-
dos en abandono?

- Ya mira, lo que a mí me ex-
plicaron es que dinero hay, dine-
ro queda de la obra de esta prime-
ra etapa que hicieron, digámoslo
por primera etapa para que luego
nos enfoquemos bien. Me dicen a
mí en la Municipalidad que dine-
ro les queda, todavía me parece
que el 30%, el 25%, no sé, no me
manejo en este momento con la
cifra exacta, y la empresa no le
convenía seguir trabajando, por
eso paralizó y este 10%, o sea el
10% se pide porque falta el dine-
ro, ¿la pregunta que tú me haces,
eh? Hay una propiedad privada en
donde hicieron una inversión
enorme, y uno de los propietarios
por dónde tenía que pasar el al-
cantarillado, no dio la autoriza-
ción, pero se supone que deberían
haber pedido permiso primero y
no arrancar primero con las obras.

- ¿Qué es concretamente
lo que usted solicita al Muni-
cipio?

- Finalmente lo que se pide es
que el Municipio obligue a la em-
presa a poner el tema del polvo, el
tema, las cámaras y el cierre peri-
metral en el jardín infantil de La
Troya, donde arrancaron ese cie-
rre, ¿si regresan las clases dónde
estudiarán los niños? Eso es como
lo más urgente, si hay más obra
que no está terminadas, pero eso
como lo más urgente. También es-
tamos pidiendo que cumpla el
Municipio con regar las calles acá,
es mucho polvo, se supone que
aunque no viene en el contrato de
la empresa el tema del riego, el
Municipio se comprometió a re-
gar ellos, y no lo están haciendo,
no viene la señorita Paula Fuen-
tes ni don Andrés Cádiz, se en-

tiende que la Municipalidad ha
gestionado enviar a regar una vez
al día, cosa que está aprobado pero
no lo hacen.

MILLONES PERDIDOS
También Diario El Trabajo

habló con el propietario de un te-
rreno en La Troya, quien se negó
a permitir que el alcantarillado y
las cámaras se instalaran en su
propiedad, lo que generó que la
empresa dejara millones de pesos
abandonados en alcantarillas y cá-
maras, pues les sale más caro re-
cuperarlas que dejarlas ahí sin
uso.

- En lo que estamos inves-
tigando, entendemos que la
empresa que está haciendo el
alcantarillado que se está ins-
talando, parece que empezó
antes de pedir permiso a us-
tedes los propietarios, enten-
demos que usted se opuso en
algún momento y eso derivó
en la pérdida de millones,
por hacerlo al revés.

- Yo me llamo Jorge Vene-
gas y soy el dueño de esta propie-
dad. Yo me opuse por el tema co-
mercial, porque en el fondo me
está desvalorizando la propiedad
que a nosotros nos ha costado una
vida tener esto, y en ningún mi-
nuto yo les autoricé el paso de ser-
vidumbre cuando ellos comenza-
ron a gestionar el tema del alcan-
tarillado, llegaron e hicieron la
obra y todo, pero yo jamás les au-
toricé el paso a servidumbre. Y
bueno, eso derivó a que cuando
tenían que pasar por mi terreno y
yo me opuse, y ese es el cuento.

- ¿Es mucho alcantarilla-
do en metros lineales?
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PELIGRO INMINENTE.- Esta otra cámara ni tapa tiene, evita el tránsito vehicular y es un peligró para animales
y humanos. Estas obras ampliadas son para que al menos 20 familias queden conectadas a la red.

PÉRDIDAS MILLONARIAS.- Jorge Venegas nos muestra una de las cámaras de alcantarillado que quedaron
en abandono, hasta el horizonte, bajo la tierra, hay cerca de un kilómetro de alcantarillas que nunca serán
usadas.

Jorge Venegas, se negó a dar per-
misos para el uso de su propiedad.

Vicente Saavedra, representante
del sector Cerro Yevide.

- Sí, mucho. Ellos debieron ha-
ber comenzado por firmar papeles,
como todo, legalizarlo, todo lo que
se perdió debe ser casi un poquito
menos de un kilómetro, alcantari-
llas de un metro de ancho, ya es-
tán instaladas bajo tierra.

MUNICIPIO RESPONDE
Claudio Díaz, arquitecto y

director de Obras de la Municipa-
lidad de San Felipe, explicó a
nuestro medio la situación desde
el punto de vista municipal:

«Sí efectivamente nosotros
estamos tratando de ejecutar
todo lo que esté a disposición del
Municipio para poder concluir
este proyecto, concluirlo de bue-
na forma y agregando las obras
adicionales que se comprometió
el Municipio para con los vecinos
que no estaban incorporados en
el proyecto original. Es sabido
que el proyecto ha tenido dificul-
tades de tipo técnico legales,
atrasos por algunos requeri-
mientos con Vialidad y princi-
palmente por un compromiso de
una servidumbre de paso que
había que dar para poder desa-
rrollar proyectos. Los términos
originales. No fueron consegui-
dos esos permisos y eso obligó a
modificar el proyecto. Todo eso
ha llevado a un estado crítico
desde el punto de vista de la
igualdad de las partes del con-
trato, lo que nos ha obligado a
coordinar con la empresa un

congelamiento de obra. Esto sig-
nifica que la empresa retiró su
equipo de trabajo en la zona has-
ta que se consolide y se le dé un
aseguramiento legal del aumen-
to de obra con un contrato for-
mal, situación que está avanzan-
do bastante en forma acelerada
con el acuerdo de aporte del Go-
bierno Regional».

- ¿Qué nos puede explicar
de este 10% extra que está pi-
diendo la empresa para con-
tinuar?

- Esta ampliación de obra del
10% del contrato y en este mo-
mento estamos justamente resol-
viendo al interior del Municipio,
esperando un documento final
para poder hacer esta modifica-
ción de contrato y dar nuevamen-
te el reinicio de obras. Efectiva-
mente hay obras que están dete-
nidas, obras que no se están eje-
cutando, porque en el contexto del
‘congelamiento de obra’, la obra,
o sea la empresa sale del área o
no está con trabajadores para
obras menores o de mantención
de congelamiento, implica que se
suspende el contrato, la obra. El
Municipio le permite a la empre-
sa que no siga generando gastos
operacionales a la obra a la espe-
ra de esta consolidación de mo-
mento, esperamos que esto sea
resuelto a la brevedad posible
dentro de este mes, y poder reto-
mar con la misma empresa.
Roberto González Short



88888 EL TRABAJO  Jueves 10 de Junio de 2021POLICIAL

Atropellan a peatón que cruzó sorpresivamente la calzada en paso no autorizado

El taxi básico involucrado en el accidente resultó con el parabrisas destruido.

Carabineros también presente en el sitio del suceso.

Una persona fue atropella-
da por un taxi básico que se
dirigía desde San Felipe a Pu-
taendo, resultando con lesio-
nes graves, debiendo ser tras-
ladado hasta el Hospital San
Camilo donde hasta el cierre
de esta edición permanecía in-
ternado.

El accidente se produjo
ayer pasado el mediodía en la
Ruta E-71, a la altura del Mo-
tel El Bosque. Se trata de un
ciudadano haitiano de unos 30
años aproximadamente, que
según lo indicado por Carabi-
neros de la SIAT, cruzó la cal-
zada en un lugar no habilitado
para hacerlo.

En el sitio del suceso se
constituyeron los organismos
de emergencia junto con per-
sonal de la SIAT, en este caso
a cargo del teniente Maximi-
liano Muñoz, quien dijo a
nuestro medio que a eso de las
13:00 horas se recibe un lla-
mado a esa unidad especiali-
zada con la finalidad de inves-
tigar un accidente del tipo
atropello con un lesionado gra-
ve en la comuna de Putaendo;
«una vez en el lugar se proce-
dió a realizar la investigación
del accidente, donde en una
vía rural, con una pista de cir-

culación por sentido, el cual
no tenía el lugar donde se
efectuara el tránsito del pea-
tón en una zona segura, por
ende se procedió a hacer un
levantamiento de testigos,
igual de cámaras de vigilan-
cia que se encontraban en el
interior, la toma de declara-
ciones, un peritaje mecánico,
levantamiento planimétrico
del lugar del accidente, pu-
diendo establecer cómo ocu-
rren los hechos», señaló el ofi-
cial.

- Respecto a eso mismo,
¿qué se puede decir sobre la
dinámica más o menos de los
hechos?

- Se plantea a primera vis-
ta, de que efectivamente en el
lugar no se encuentran pasos
peatonales próximos al lugar
del accidente, por ende el pea-
tón efectúa este cruce de cal-
zada por un lugar no habilita-
do, no pudiendo realizarlo toda
vez que no se encuentra auto-
rizado este cruce, siendo atro-
pellado el peatón.

Sobre el auto dijo que se
trataba de un taxi básico que
se encontraba trabajando des-
de San Felipe hacia Putaendo.

En cuanto al peatón heri-
do, señaló que en un momento

se encontró en riesgo vital, pero
se logró estabilizar gracias al
personal de salud: «Luego de
lo anterior se ha mantenido
estable, fuera de riesgo vital,
sin embargo, la información
más actualizada la tendría per-
sonal de salud, pero hasta el
momento eso se mantendría
como información por parte
del perito», señaló el teniente
Muñoz.

- Decían que se trataba de
un ciudadano haitiano, ¿eso
es efectivo?

- Sí, efectivamente un ciu-
dadano haitiano, el cual traba-
jaba en una residencia cercana
al lugar del accidente.

El teniente Maximiliano
Muñoz reiteró las recomenda-
ciones para evitar este tipo de
accidentes, señalando que
siempre se deben tomar las pre-
cauciones y ver bien por don-
de van a cruzar, «ya que en es-
tos caminos rurales muchas
veces no hay pasos peatonales,
no obstante, tienen que elimi-
nar toda posibilidad de riesgo
al efectuar este cruce de la cal-
zada», indicó.

Desde el Hospital San Ca-
milo señalaron que la persona
hasta eso de las 15:10 horas
permanecía hospitalizada.



EL TRABAJO Jueves 10 de Junio de 2021 99999POLICIAL

¡Para no creerlo!:

Una a dos denuncias al día recibe la Brigada de Delitos Sexuales de la PDI

Jefa de la Brigada de Delitos
Sexuales de la PDI Los An-
des, comisaria María Ester
Muñoz Maulén.

A nivel nacional, sólo en el primer trimestre de este año se
recibieron 1.680 denuncias por delitos sexuales contra me-
nores de 14 años. (Foto referencial)

En nuestra edición del
día miércoles informába-
mos sobre un entrenador
deportivo que había queda-
do en prisión preventiva
luego de ser acusado por
abuso sexual y violación
sexual reiterada contra una
menor de 14 años. En este
caso la hermana de su pa-
reja. También a través de
un medio nacional se daba
a conocer que habían au-
mentado en un 5% los deli-
tos sexuales contra meno-
res de 14 años en pande-
mia.

Queriendo conocer la
realidad del Valle de Acon-
cagua, nuestro medio con-
versó con la jefa de la Bri-
gada de Delitos Sexuales de
la PDI Los Andes, comisa-
ria María Ester Muñoz
Maulén, quien lleva dos
años en la zona y nos cuen-
ta que hay mucho delito
sexual en el valle. Incluso
nos entrega una cifra en
promedio de una a dos de-
nuncias diarias. Algo que le
llama mucho la atención.
Además, entrega algunos
tips para que los padres se
den cuenta cuando pueden
estar frente a un delito
sexual que afecte a su hija o
hijo.

«A mí me llama la aten-
ción que aquí en el valle en
diferentes comunas, hay
mucho delito sexual… mu-
cho, nosotros diariamente a
lo menos estamos recibien-
do una o dos denuncias por

delitos sexuales de menores
de edad y personas adultas
que han sufrido algún tema
del tipo sexual en su vida.
Ahora se han visto más,
¿por qué se han visto más
las denuncias?, porque las
mamás están más en la
casa, revisan los teléfonos
de los niños, han visto con-
ductas sexualizadas  en los
niños y eso ha hecho que las
mamás o los papás denun-
cien estas situaciones», se-
ñala la comisaria María Es-
ter Muñoz.

- Justamente días
atrás salió una informa-
ción a nivel nacional
donde la PDI detecta
aumento de delito
sexuales contra niños
durante la pandemia .
Voy a dar unos datos a
nivel nacional, sólo el
primer trimestre hay
1.680 denuncias por de-
litos sexuales contra
menores de 14 años a
nivel nacional, esta ci-
fra con el mismo perio-
do significa un 5% de
aumento en este tipo de
casos. Aterrizando acá
en el Valle del Aconca-
gua, ¿cuál es el panora-
ma en ese sentido?

- Insisto, yo llevo 2 años
acá y no ha disminuido el
tema de las denuncias de
delitos sexuales, en cuanto
a porcentaje no lo sé, pero
sí ha aumentado, tanto de
mayor y menores de 18
años, porque aquí existe el

tipo de violación de mayor
de 18, que también es un
delito, pero sí ha aumenta-
do, considerablemente.

- ¿Cuáles vienen
siendo las causas o se da
esto que la persona, el
victimario en gran por-
centaje, es un familiar o
del entorno de la vícti-
ma?

- O sea no quiero decir
que sean solamente fami-
liares. Lamentablemente
aquí por lo general casi el
90% de los victimarios sí
son cercanos a la víctima;
abuelos, tíos, la pareja de la
mamá o el padrastro mu-
chas veces… a veces ami-
gos, pero la verdad que son
conocidos. Son muy pocos
los victimarios que son sin
conocer, los NN, no sabe-
mos quiénes son, pero sí la
mayoría son personas co-
nocidas y que lamentable-
mente en la mayoría de los
casos, a las víctimas las
amenazan con que no le
cuenten a la mamá, porque
si no la van a matar… van a
matar a su hermano y ca-
llan mucho tiempo este
tema. Después van crecien-
do estas personas y van te-
niendo personalidades
sexualizadas. Muchas veces
aquí los profesores, los psi-
cólogos, han denunciado.
Aquí nosotros tenemos un
trabajo permanente con la
fiscalía de San Felipe y de
Los Andes. También damos
cuenta al Juzgado de la Fa-

milia cuando estamos en
presencia de un victimario
que está dentro de la fami-
lia, con quienes también
trabajamos directamente.
Acá hay un trabajo en equi-
po directamente con ellos,
pero aquí la amenaza den-
tro de la familia del victi-
mario hacia la víctima, es
súper relevante. En el equi-
po tengo personal especia-
lizado que lleva años traba-
jando en la Brigada de De-
litos Sexuales, también las
hay de Arica a Punta Are-
nas, trabajamos 24/7. No-
sotros, en el Valle del Acon-
cagua como Brigada de De-
litos Sexuales, tomamos la
denuncia nosotros funcio-
narios de acá de la Policía
de Investigaciones. No ol-
videmos que el próximo
año entra la nueva ley que
es la entrevista video gra-
bada, esa modalidad la va-
mos a tener que implemen-
tar, vamos a capacitar a los
funcionarios de esta briga-
da para que puedan tomar
esta entrevista video graba-
da.

- ¿Cuál es la conduc-
ta sexualizada o en qué
consiste?

- Hay varias formas; que
el menor le toque a otro
menor, juegue cosas sexua-
les que no son de niños, que
haga distintos dibujos a los
que hace siempre; hay niños
que juegan con muñecos, de
repente tienen actitudes
sexuales que son de adultos,

entonces ahí tienen los pa-
pás y las mamás que darse
cuenta de lo que está pasan-
do.

- ¿Hay algunos tips
para que las mamás o
los papás se den cuenta
de un posible abuso o
violación?

- Cuando no quieren ir a
la casa de un familiar, es
muy reiterada la pataleta de
no querer ir. Ahí se debe
conversar con el menor,
preguntarle qué le pasa, lle-
varlo al psicólogo si se tie-
nen las condiciones econó-
micas, acercarse hasta la
Policía de Investigaciones,
revisar su celular. Porque
también existe el Gruming,
personas que se hacen pa-
sar por menores y son gran-
des, eso también es un deli-
to que es difícil de investi-
gar, pero se da, entonces
estar pendientes de los me-
nores, de lo que hacen, con
quienes se juntan, tampoco

dejar tocarse por otras per-
sonas que no sea la mamá o
el papá también, dejar cla-
ro que nadie le puede tocar
sus partes íntimas.

Reiterar que este año a
nivel nacional y sólo el pri-
mer trimestre se recibieron
1.680 denuncias por delitos
sexuales contra menores de
14 años.

09:00 Dibujos Animados
11:00 Dibujos Animados
12:00 Novasur
14:00 VTV Noticias Edición Mediodía
15:00 Novasur
17:00 Música en VTV
18:30 VTV Noticias Tarde
19:00 Música en VTV
19:30 Dibujos Animados
20:00 Documentales  (REP)
20:55 Porta Voz Noticias
21:30 VTV Noticias Edición Central
22:30 VTV Tiempo
22:35 Vive La Vida, con el doctor Mauricio Sepúlveda
00:00 VTV Noticias Media Noche
00:45 Música en VTV
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Trasandino está a la espera de la autorización para volver a los entrenamientos

Para la segunda quincena de julio se aplazaría el estreno del Prat en la LNB 2

En el corto tiempo Trasandino volverá a entrenar.

ARRIENDO OFICINAS CON

ESTACIONAMIENTO INCLUIDO

A SÓLO DOS CUADRAS DE LA PLAZA DE ARMAS

Amplias, acogedoras, construcción sólida y nueva,
dos ambientes, ideal consulta profesional

Interesados llamar a los fonos :

34-2-34 31 70 - 9 8479 5521

En la actualidad el plantel del Prat no puede entrenar de manera presencial.

Aunque desde el lunes 7
de junio se había dado como
fecha para que los equipos
de la Tercera División A vol-
vieran a los entrenamien-
tos, Trasandino aún está a
la espera de los permisos
respectivos para volver a las
actividades.

Ya está muy claro que el
Protocolo general será muy
estricto, apelando también
al autocuidado de cada uno
de los componentes del
club andino que en las últi-
mas horas informó las eta-
pas del Protocolo Inicial, el
que establece seis semanas
de entrenamiento antes de
que se dé inicio al torneo
2021.

Las fases del Protocolo
de partida son las siguien-

tes:
Fase 1: Una semana de

entrenamiento (jugadores
trabajarán de manera sepa-
rada e individual)

Fase 2: Dos semanas
(Trabajo por grupos)

Fase 3: Cuatro semanas
(Trabajo con plantel com-
pleto)

Por estos días en Tra-
sandino se trabaja en la
conformación del plantel
2021, quedando en sus-
penso las tradicionales jor-
nadas de prueba de juga-
dores, ya que eso depende-
rá de la contingencia sani-
taria. Por lo pronto en la
tienda andina esperan re-
cibir la autorización para
comenzar los entrena-
mientos previos al Proto-

colo Inicial, trámite que
tendrá carta blanca de ini-

cio una vez que se cumplan
algunos pasos reglamenta-

rios previos que explicare-
mos en nuestra edición de

mañana en El Trabajo
Deportivo.

Conforme avanzan los
días y el mes de junio se
acerca al fin de su prime-
ra quincena, en los distin-
tos equipos de la Segunda
División de la Liga Nacio-
nal de Básquetbol,  co-
mienza a cundir el nervio-
sismo porque aún no se
entrega una fecha defini-
tiva para el arranque de
esa competencia, la que de
acuerdo a proyecciones
anteriores debería estar

partiendo en el tramo fi-
nal del presente mes, cosa
que es imposible que ocu-
rra debido a que muchos
conjuntos ni siquiera es-
tán entrenando.

El Trabajo Deportivo
se puso en contacto con el
directivo de la rama cestera
del club Arturo Prat, Mau-
ro Bull, para saber qué es-
taba sucediendo. El dirigen-
te explicó que al igual que el
resto de los clubes, ellos es-

tán a la espera de la respues-
ta de la solicitud que tiem-
po atrás hizo la LNB a las
respectivas autoridades de
salud para poder iniciar las
actividades, tema nada sen-
cillo de realizar por los afo-
ros establecidos en el plan
Paso a Paso.

Los más entusiastas
pronostican que recién el
torneo 2021 podría comen-
zar durante la segunda
quincena del mes de julio.
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Horóscopo por Yolanda Sultana

•  ATENCIÓN EN SANTIAGO: José Domingo Cañas 386  al
llegar a Grecia, Ñuñoa (2) 2778 8818 - (2) 2778 0731
•  ATENCIÓN EN RANCAGUA: San Martín 822 (72) 239013

•  ATENCIÓN EN VIÑA DEL MAR: Agua Santa 353, Paradero
4, Variante Agua Santa. Fono: (32) 261 3127
 TWITTER  @yolandasultanah

AMOR: Prepare bien a su corazón ya que el
amor en cualquier vuelta del destino puede
volver a aparecer. SALUD: Evite cualquier
acción que ponga en riesgo su estado de
salud. DINERO: Nadie debe impedirle tratar
de lograr sus objetivos y metas. COLOR:
Blanco. NÚMERO: 46.

AMOR: Es bueno tratar de ver más allá de lo
que su pareja le está diciendo, ya que hay
cosas que se deben leer entre líneas. SA-
LUD: No olvide la importancia del auto cui-
dado. DINERO: Es momento de organizar de
mejor las cosas en lo financiero. COLOR:
Amarillo. NÚMERO: 3.

AMOR: Es importante que alimente su alma
con el amor que las personas cercanas a
usted desean entregarle cada día. SALUD:
Evite el consumo excesivo de alimentos. DI-
NERO: Para ser exitoso/a lo más importante
es no rendirse al primer fracaso. COLOR:
Morado. NÚMERO: 28.

AMOR: Con buena comunicación todo pue-
de ser solucionado, pero el ingrediente más
importante es el amor. SALUD: Cuidado con
auto medicarse. DINERO: El éxito duradero
no se dan de un día para otro sino que es
producto de un trabajo constante. COLOR:
Verde. NÚMERO: 1.

TECNOLOGO MEDICO
OFTALMOLOGIA

TERESA CHACÓN LEÓN
TECNOLOGO

Exámenes de campos visuales
computarizado y curva de tensión
Tomografía de Coherencia Optica

Lunes, Martes, Jueves y Viernes
de 8:30 a 17:00 horas

FONASA - ISAPRES
PARTICULAR

Salinas 1373, 2º Piso, Of. 203
Edificio El Comendador

Fonos 342912543 - 342512343 - San Felipe

EXAMEN DE OCT
TOMOGRAFIA DE

COHERENCIA OPTICA

- OCT RETINA
- OCT GLAUCOMA
- OCT POLO ANTERIOR

Salinas 1373, Of. 203 - Edificio
El Comendador - Fono 342512343 -

342912543 - San Felipe

Dr. SERGIO ABUAUAD
ABO-MOHOR

OFTALMOLOGIA Y
CIRUGIA OCULAR

SAN FELIPE
Lunes, Martes, Jueves y Viernes

de 9:00 a 11:30 y de 15:00 a 18:00

Salinas 1373, 2º Piso Of. 203
Ed. El Comendador

Fono 342512343  342912543

LOS ANDES
MIERCOLES (09:30 a 18:30) Y

SABADO (09:00 A 12:30)

Edificio Las Rosas - O’Higgins 640
Fono 342421902

AMOR: Medite sobre lo que ocurre en su vida
y aprenda de todo esto para así evitar repe-
tir las mismas cosas más adelante. SALUD:
Sea muy prudente para evitar sufrir recaídas.
DINERO: Procure no desviar su camino o el
éxito demorará mucho más. COLOR: Azul.
NÚMERO: 41.

AMOR: Aproveche bien la oportunidad de
amar, usted merece cada una de las cosas
buenas que le ocurren. SALUD: Es pruden-
te que evite exponerse demasiado ya que es
importante el autocuidado. DINERO: Vea las
cuentas pendientes y trate de pagarlas. CO-
LOR: Café. NÚMERO: 21.

AMOR: Basar todo en el orgullo no es una
sabia decisión, eso puede entorpecer mucho
la visión de las cosas. SALUD: Todo pensa-
miento positivo será de vital importancia para
una pronta recuperación de su estado de
salud. DINERO: Cumpla sus compromisos a
toda costa. COLOR: Negro. NÚMERO: 14.

AMOR: Tenga cuidado ya que sin pensarlo
puede estar dando falsas esperanzas a una
persona. SALUD: Cuidado con los trastor-
nos de la alimentación relacionados con el
estado nervioso. DINERO: No dude en pedir
ayuda si la necesita. COLOR: Anaranjado.
NÚMERO: 11.

AMOR: Si sigue acumulando rencor en su
corazón este no podrá sentir el amor que
muchas personas desean entregarle. SA-
LUD: Mucho cuidado con los problemas res-
piratorios. DINERO: No se aproveche de la
suerte ya que esta se puede terminar. CO-
LOR: Violeta. NÚMERO: 19.

AMOR: No tema volverse a enamorar, si el
destino así lo dice así será. SALUD: Des-
atender estas molestias que ha estado sin-
tiendo no es lo más recomendable. DINE-
RO: Lamentarse por el fracaso no sirve de
nada, siga adelante hasta lograr lo que se
propuso. COLOR: Púrpura. NÚMERO: 9.

AMOR: Un mal entendido no puede pasar
a mayores, solo debe ser paciente y pen-
sar bien lo que dice. SALUD: Cuidado con
no descansar lo suficiente. DINERO: Si us-
ted pone su máximo empeño la probabili-
dad de ser exitoso/a aumentará mucho.
COLOR: Rojo. NÚMERO: 17.

AMOR: Es importante que haga cosas por
mantener esa sensación de conquista cons-
tante en su pareja. SALUD: No debe per-
mitir que los temas emocionales sean más
fuertes y le hagan decaer. DINERO: Pien-
se bien que caminos debe tomar en lo la-
boral. COLOR: Plomo. NÚMERO: 16.

SOMOS DIARIO EL TRABAJO

Cuéntanos tu historia en Diario El Trabajo.
Actividades Solidarias. Emprendimientos
personales. Ollas Comunes. Noticias de tu
comunidad. Iniciativas a Beneficio o la
Historia de tu Club deportivo…
+56969181819, con Roberto González Short.
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Error en Hospital San Camilo deja a una familia en Shock:

En pleno velorio los echan a la calle y se llevan el cuerpo de su amada madre

Francisco Delgado, nieto que
habló que habló por toda la
familia.

FAMILIA EN SHOCK.- Así quedó la familia de doña Rosa, con las flores y sin un cuerpo al
cual despedir dignamente.

Rosita
Gallardo
Delgado,
murió a sus
82 años de
edad.

• Acta de Defunción indica que anciana
murió por Insuficiencia Respiratoria Agu-
da Global. En la morgue les entregaron el
cadáver siendo portador de Coronavirus.
Familia entera aún no logra salir del im-
pacto emocional.

Más que ser una situa-
ción humillante para toda
una familia sanfelipeña, el
bochorno que por error del
personal del Hospital San
Camilo están viviendo los
familiares de doña Rosa
Gallardo Delgado, ya que
al fallecer ella se autorizó a
los familiares retirar su
cuerpo de la morgue, pues
en el acta de defunción se
registró que murió por In-
suficiencia Respiratoria
Aguda Global.

La tragedia golpeó fuer-
temente a todos en El Al-
mendral, calle El Convento,
donde vivía doña Rosa con
sus familiares, la mudaron
en la morgue, la abrazaron
y llenaron de besos, pues la
matriarca era su más pre-
ciado tesoro; llegaron a la
casa con el féretro de su
amada madre y abuela, ins-
talaron todo para el velato-
rio e invitaron a sus seres
queridos, era un momento
para llorar y despedir con
dignidad a quien tanto ama-
ban.

LO MACABRO
Así, una hora después de

instalar el féretro con su
cuerpo en la misma sala de
la vivienda de doña Rosa,
cuando estaban todos sus
seres queridos llorándola y
apoyándose entre ellos,
cuando ocurrió lo jamás
pensado, llamaron del Hos-
pital San Camilo para exi-
girles a todos salir de la vi-
vienda, porque su amada
Rosita había resultado Po-
sitiva a Covid-19, siendo que
al ingresar la paciente al
hospital hace algunos días,
había salido Negativo. Mi-
nutos después llegaron fun-
cionarios de la funeraria que
había contratado la familia,
todos vestidos de blanco
con sus trajes del Protocolo
Sanitario Covid, y se lleva-
ron el féretro al Cementerio
Municipal.

AÚN EN SHOCK
Diario El Trabajo ha-

bló este miércoles con
Francisco Delgado, nie-
to de doña Rosa y quien ha
estado al frente de las accio-
nes legales y ceremoniales.

"Mi abuela tenía 82
años de edad, empecemos
por dentro del Hospital
San Camilo, cuando el día
sábado 29 de mayo ella
empezó a presentar el
problema de balbucear al
tener problemas como de

presión arterial, ante lo
cual nos preocupamos,
llegó un vecino y con ese
vecino llamamos a la am-
bulancia. Hizo ingreso al
hospital siete y cuarto de
la tarde aproximadamen-
te, en lo cual ya luego tar-
de, después de haber re-
sultado negativo el exa-
men que le había hecho la
doctora de turno, en ese
momento a mi papá y a
mi tío les dijeron que mi
abuela tenía un cáncer
terminal ramificado, ante
lo cual después llego y
hago el ingreso al hospi-
tal para poder conversar
con la doctora, y la doc-
tora me explica lo mismo,
que ella tiene un cáncer
ramificado en el cerebro,
que por un escáner que le
habían hecho y ahí había
una manchita, que lo me-
jor de todo esto era des-
conectarla, porque ella ya
estaba muy viejita como
para poder vivir, que ya
había vivido demasiado y
que tenía que morir por
un proceso natural, ante
lo cual me negué. Mi
abuela estaba con respi-
rador artificial, estaba
con riesgo vital y dijo que
estaba a la espera de un
encefalograma, para ve-
rificar si acaso ella tenía
algo en la cabeza. Des-
pués la doctora de nuevo
me especifica que no era
cáncer terminal lo que
tenía ella en su cerebro,
no era la mancha que ha-
bía arrojado, sino que era
un coágulo demasiado
grande que tenía en la
cabeza y que ese coágulo
no podían tratarlo, por-
que ya ella estaba con me-
dicamento con anticoagu-
lante y por lo tanto no po-
dían darle otro trata-
miento para disolver ese
coágulo. Y nuevamente
me repite que lo mejor es
desconectarla, dejarla
morir en proceso natural
porque de ella ya no iba a
vivir. Ante lo cual tam-
bién me negué nuevamen-
te, pedí que me diera otra
opción, que no me podía
responder de esa manera.
Me dijo lo único que po-

dría ser llamar a la UCI
para ver si acaso ellos
pueden venir a ver este,
pero este, este caso y el
que es lo que ellos deci-
den", relató Francisco.

Según nos explicó este
nieto de Rosita, la madre fue
instalada en la UTI, UCI y
por otros salones, logró des-
pertar, recuperó el conoci-
miento y hasta pidió a sus
familiares que le hicieran
llegar una radio.

"No la podíamos visitar,
a veces podíamos llamarla,
pero era muy complicado,
los doctores decían que ella
estaba bien, que ya estaba
reaccionando, que tenían
que sedarla para poder cal-
marla porque era un poqui-
to alterada, pero que los
procedimientos estaban
funcionando y todo iba bien
hasta el momento, hasta
que el día lunes 7 de junio,
el lunes noche, como las
doce de la noche, llamaban
a mi papi, que mi abuela
había muerto (…) el doctor
dijo que mi abuela había
muerto por un insuficiencia
respiratoria aguda global, le
pedí que me explicara con
peras y manzanas para po-
der entender yo qué era eso.
Me dijo que podía ser una
falla al corazón, podía ser
una falla de los pulmones y
podía ser cualquier cosa,
que específicamente no sa-
bía las causas reales de la
muerte".

- ¿Cómo fue el maca-
bro desenlace?

- Resulta que salimos del
hospital a la una cinco, sa-
qué una foto a la una cinco,
salimos del hospital de mi
abuela. Ante todo nosotros
como familia tratamos de
comprar el cajón más boni-
to y nos 'encalillamos' para
darle un buen sepulcro y
para darle una buena despe-
dida. Despedida aquí en la
casa, una despedida como
se lo merecía. Y llegamos,
nos instalamos con la pom-
pa fúnebre, no habrá pasa-
do una hora más o menos
cuando nos llaman del hos-
pital. Llaman a mi cuñado
del hospital que dejen todo
ahí, que no hagan ingresos
de ninguna persona, que

todos afuera, porque mi
abuela había salido positivo
de Covid-19.

- ¿Cómo han reaccio-
nado los familiares de
Rosita?

- Nos dejaron en shock
después que nos sacaran de
nuestra casa en pleno vela-
torio, como dejar a un pe-
rro botado ahí en la calle y
sin tener respuesta de nada
más, porque tratábamos de
ubicar al hospital, llamar al
hospital para que nos dieran
alguna respuesta, al Seremi
de Salud, quien en ningún
momento nos contestó. Ya
en la tarde llega a la funera-
ria a buscar a mi abuela, la
metieron en un nicho pro-
visional la tarde del martes
8 de junio, y este miércoles
nos permitieron sepultarla,
pero sin la dignidad que ella
se merecía.

- ¿Qué piden a las au-
toridades del San Cami-
lo?

- Ya pasó la tragedia,
pido una disculpa pública al
hospital, pero fuera de la
disculpa pública, que el hos-
pital se haga responsable de
lo que sucedió o el daño
moral como persona, el
daño psicológico que nos
dejaron, el estado anímico
en el cual quedamos porque
nosotros no tuvimos un
duelo, ha sido mucha rabia,
no tuvimos duelo, no tuvi-
mos duelo como seres hu-
manos ni como familia.

RESPONDE
HOSPITAL

Así respondieron desde

el Hospital San Camilo a la
consulta de Diario El
Trabajo sobre este desas-
tre: "El Hospital San Ca-
milo, junto con lamentar la
situación generada, infor-
ma que se trata de una pa-
ciente que ingresó por una
patología diferente del Co-
ronavirus, por lo que per-
maneció en unidades no
Covid durante su hospita-
lización, presentando el
día 7 de junio síntomas
compatibles con esta en-
fermedad, por lo que se le
tomó el examen PCR co-
rrespondiente. Lamenta-
blemente, la paciente falle-
ció horas más tarde, pro-
cediéndose a entregar el
cuerpo a los familiares con
resultado pendiente, dado
que el fallecimiento estaba
asociado a su cuadro de
base inicial. Una vez obte-
nido el resultado positivo
se debió informar inme-

diatamente a la familia y a
la Seremi de Salud, que es
la encargada de la vigilan-
cia de casos fuera del esta-
blecimiento, debiendo
adoptar las medidas co-
rrespondientes pese a lo
ingrato de esta situación,
con la finalidad de evitar
mayores contagios".
Roberto González Short


